
STADT BECKUM 

Niederschrift 

Gremium: Interkommunaler Volkshochschulausschuss 

Datum: Dienstag, 04.06.2024 

Beginn: 17:01 Uhr 

Ende: 17:55 Uhr 

Ort: Aula der Antoniusschule, Antoniusstraße 5 – 7, 59269 Beckum 

Hinweis: Die Niederschrift ist für die Öffentlichkeit auf den öffentlichen Teil der 

Sitzung beschränkt. 
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Tagesordnung 

Öffentlicher Teil: 

1 Anfragen von Einwohnerinnen und Einwohnern 

2 Niederschrift über die Sitzung des Interkommunalen Volkshochschulausschusses 

vom 28.11.2023 – öffentlicher Teil – 

3 Bericht der Verwaltung 

4 Bericht über offene Anträge und Anfragen der Fraktionen sowie über offene  

Anregungen und Beschwerden gemäß § 24 Gemeindeordnung für das Land  

Nordrhein-Westfalen 

Vorlage: 2024/0126 

5 1. Änderung der Honorarordnung der Volkshochschule Beckum-Wadersloh 

Vorlage: 2024/0129 

6 2. Änderung der Gebührensatzung der Stadt Beckum für die Volkshochschule 

Beckum-Wadersloh 

Vorlage: 2024/0128 

7 Rückblick auf das vergangene Studienjahr 2023/2024 

8 Planungsrichtlinien für das Studienjahr 2024/2025 

Vorlage: 2024/0127 

9 Anfragen von Ausschussmitgliedern 

Nicht öffentlicher Teil: 

1 Niederschrift über die Sitzung des Interkommunalen Volkshochschulausschusses 

vom 28.11.2023 – nicht öffentlicher Teil – 

2 Bericht der Verwaltung 

3 Anfragen von Ausschussmitgliedern 
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Anwesenheitsliste 

Anwesend 

Vorsitz 

Alexandra Poppenborg  

CDU-Fraktion 

Theresia Gerwing  

Rudolf Goriss  

CDU-Fraktion – Sachkundige Bürgerinnen und Bürger 

Klaus Schöttler  

SPD-Fraktion 

Sven Altgott  

Fraktion Bündnis 90/Die Grünen – Sachkundige Bürgerinnen und Bürger 

Jörg Kellner  

FWG-Fraktion – Sachkundige Bürgerinnen und Bürger 

Elisabeth Eickmeier  

Gemeinde Wadersloh – CDU-Fraktion 

Alexandra Flürenbrock  

Lucia Meerbecker  

Gemeinde Wadersloh – FWG-Fraktion – Sachkundiger Bürgerinnen und Bürger 

Hubert Funke  

Verwaltung 

Cornelia Baumann  

Guido Bierwagen  

Ewgenija Kirsch  

Renate Poker  

Dr. Jürgen Rauter  

Andrea Stuckmann  

Nicht anwesend 

FDP-Fraktion – Beratendes Mitglied 

Elisabeth Rudeck  
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Protokoll 

Frau Poppenborg eröffnet die Sitzung und stellt die form- und fristgerechte Einladung 

sowie die Beschlussfähigkeit fest. Einwendungen hiergegen werden nicht erhoben. 

Öffentlicher Teil: 

1 Anfragen von Einwohnerinnen und Einwohnern 

 Es werden keine Anfragen gestellt.  

2 Niederschrift über die Sitzung des Interkommunalen Volkshochschulausschusses 

vom 28.11.2023 – öffentlicher Teil – 

 Einwendungen werden nicht erhoben.  

3 Bericht der Verwaltung 

 Es erfolgt keine Berichterstattung.  

4 Bericht über offene Anträge und Anfragen der Fraktionen sowie über offene  

Anregungen und Beschwerden gemäß § 24 Gemeindeordnung für das Land 

Nordrhein-Westfalen 

Vorlage: 2024/0126 

 Abstimmungsergebnis: 

zur Kenntnis genommen 

5 1. Änderung der Honorarordnung der Volkshochschule Beckum-Wadersloh 

Vorlage: 2024/0129 

 Herr Dr. Rauter erläutert die 1. Änderung der Honorarordnung der Volkshochschule 

Beckum-Wadersloh entsprechend der Vorlage.  

 Beschlussvorschlag: 

Sachentscheidung 

Die als Anlage zur Vorlage beigefügte 1. Änderung der Honorarordnung der Volks-

hochschule Beckum-Wadersloh wird beschlossen. 

Kosten/Folgekosten 

Die durch die Änderung der Honorarordnung entstehenden Personalkosten sind 

dem laufenden Verwaltungsbetrieb zuzuordnen. Durch die Erhöhung der Honorare 

entstehen voraussichtlich Mehraufwendungen von rund 11.520,00 Euro pro Studi-

enjahr. 

Finanzierung 

Im Haushalt 2024 sind unter dem Produktkonto 040301.501901/701901 – Dienst-

aufwendungen für sonstige Beschäftigte – 256.000,00 Euro veranschlagt. Die De-

ckung der genannten Mehraufwendungen soll durch eine gleichzeitige Erhöhung 

der Kursgebühren erfolgen (siehe Vorlage 2024/0128).   

 Abstimmungsergebnis: 

ungeänderte Beschlussempfehlung Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0   
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6 2. Änderung der Gebührensatzung der Stadt Beckum für die Volkshochschule 

Beckum-Wadersloh 

Vorlage: 2024/0128 

 Frau Poppenborg erläutert die 2. Änderung der Gebührensatzung der Stadt Beckum 

für die Volkshochschule Beckum-Wadersloh entsprechend der Vorlage. 

 Beschlussvorschlag: 

Sachentscheidung 

Die als Anlage zur Vorlage beigefügte 2. Änderung der Gebührensatzung der Stadt 

Beckum für die Volkshochschule Beckum-Wadersloh wird beschlossen. 

Kosten/Folgekosten 

Es fallen keine zusätzlichen Kosten an. 

Finanzierung 

Die Mehreinnahmen in einer voraussichtlichen Höhe von rund 11.740,00 Euro pro 

Studienjahr werden zur Deckung der Erhöhung der Honorare herangezogen. Die 

Vereinnahmung der Erträge erfolgt unter dem Produktkonto 

040301.432106/632106 – Teilnehmergebühren für Kurse.   

 Abstimmungsergebnis: 

ungeänderte Beschlussempfehlung Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0   

7 Rückblick auf das vergangene Studienjahr 2023/2024 

 Herr Dr. Rauter berichtet anhand einer Präsentation (siehe Anlage zur Niederschrift) 

über das vergangene Studienjahr 2023/2024. In einem Überblick werden die zentra-

len Daten im Vergleich zu den Vorjahren vorgestellt. 

Frau Poppenborg bemerkt, dass das Programm sehr beeindruckend ist und gut an-

genommen wird. 

Frau Gerwing bedankt sich für den Überblick und bemerkt, dass Corona sich nicht 

mehr widerspiegelt und die Volkshochschule Beckum-Wadersloh auf einem guten 

Weg sei. Sie bedankt sich für die die gute Zusammenarbeit und Leistung. 

Herr Dr. Rauter bedankt sich auch an dieser Stelle bei Frau Baumann für die gute 

Unterstützung. 

Frau Baumann merkt an, dass die Volkshochschule Beckum-Wadersloh im Statistik-

vergleich über dem Bundesdurchschnitt liege. Es wird eine sehr gute Leistung ge-

zeigt, für die sie sich auch bedanken möchte. 

Herr Altgott fragt nach, ob die Prüfungen, die im Integrationskursbereich abgelegt 

werden, zentral oder vor Ort geprüft werden und wie lange es dauert, bis das Ergeb-

nis vorliegt. Frau Kirsch erläutert hierzu, dass nur der Einstufungstest von ihr selbst 

durchgeführt wird. Alle anderen Prüfungen werden zentral durch das Bundesamt für 

Migration und Flüchtlinge und die externe Prüfstelle für Deutsch-Tests für Zuwan-

derer (g.a.s.t) geprüft. Bei der Prüfung „Deutsch-Test für Zuwanderer“ liegt das Er-

gebnis im Durchschnitt nach 3 bis 4 Wochen vor, bei der Prüfung „Leben in Deutsch-

land“ ungefähr nach 1 Monat. 
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8 Planungsrichtlinien für das Studienjahr 2024/2025 

Vorlage: 2024/0127 

 Herr Dr. Rauter stellt die Planungsrichtlinien für das Studienjahr 2024/2025 vor. 

Frau Meerbecker erkundigt sich, ob die Schwimmkurse wieder im gleichen Umfang 

wie im vergangenen Studienjahr angeboten werden und ob die Kosten hierfür stei-

gen. Frau Poker erläutert hierzu, dass die Kosten aufgrund der Erhöhung der Gebüh-

ren angepasst werden. Die Kurse in Wadersloh werden im gleichen Umfang wie bis-

her angeboten. Für Beckum konnte eine neue Kursleitung gewonnen werden. Ein 

Kurs ist noch vakant, da hier noch eine Kursleitung fehlt. Im Grunde bleibt das An-

gebot im Vergleich zu den Vorjahren gleich. 

Frau Meerbecker fragt nach, was Bildung auf Bestellung bedeutet. Frau Poker erläu-

tert hierzu, dass Firmen oder ein Personenkreis Interesse an einem bestimmten 

Kursangebot zeigen. Die Volkshochschule erstelle dann hierzu ein passendes Ange-

bot. 

Frau Gerwing bemerkt, dass der Gesundheitsbereich eine immer größere Bedeutung 

bekomme. Dieses Angebot sollte auch noch weiter ausgebaut werden. Des Weiteren 

bemerkt Frau Gerwing, dass sie die Umstellung von dem bisherigen Programmheft 

auf Broschüren befürwortet, so auch die Verteilung über die Tageszeitung, womit 

alle Haushalte erreicht werden können. 

Herr Goriss bittet darum, den Bereich der Schulabschlüsse noch weiter zu erläutern. 

Frau Poker berichtet hierzu, dass die Nachfrage im Hauptschulbereich gestiegen sei. 

Es ist ein Hauptschulabschlusskurs im August 2023 mit 20 Teilnehmenden gestartet. 

Allerdings sei die Abbrecherquote trotz sozialpädagogischer Betreuung sehr hoch. 

Zurzeit besuchen noch 7 Teilnehmende den Hauptschulabschlusskurs. Im Bereich 

Realschulabschluss gehen die Anmeldezahlen zurück. Die Volkshochschule Beckum-

Wadersloh plant, im August 2024 einen neuen Abendkurs zu starten und macht zur-

zeit aktiv Werbung. Zum Beispiel wurde auch ein Bericht hierzu bei Radio Warendorf 

gesendet. 

Frau Poppenborg merkt an, dass sie es befürwortet, die Broschüre zentral zu vertei-

len, um auf diesem Wege zu versuchen, Menschen nach der Corona-Pandemie aus 

der Isolation zu holen. 

Herr Funke weist darauf hin, dass seine Kinder keine Tageszeitung lesen. Er fragt 

nach, wie hier versucht wird, junge Menschen zu erreichen und wie es mit sozialen 

Medien aussieht? Herr Dr. Rauter informiert, dass zurzeit noch die Kanäle der Stadt 

Beckum genutzt werden. Es ist geplant das die Volkshochschule eigene Zugänge 

bekommt, wie zum Beispiel eine eigene Facebook-Seite und einen eigenen Insta-

gram-Kanal. Auch ein VHS-Newsletter ist geplant. 

Frau Poppenborg fragt nach, ob es eine Statistik über die Altersgruppen der VHS-

Teilnehmenden gibt. Frau Poker erläutert hierzu, dass im Durchschnitt die VHS-Teil-

nehmenden zwischen 50 und 60 Jahre alt sind. 

Herr Funke merkt an, dass die Jugend von heute die Teilnehmenden von morgen 

seien.  

Anschließend wurde ausführlich über die Gewinnung von jungen Teilnehmenden 

diskutiert.  
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 Beschlussvorschlag: 

Sachentscheidung 

Die als Anlage zur Vorlage beigefügten Planungsrichtlinien für das Studien-

jahr 2024/2025 der Volkshochschule Beckum-Wadersloh werden beschlossen. 

Kosten/Folgekosten 

Für die Umsetzung der Richtlinien fallen insbesondere Kosten für die Honorare der  

Dozentinnen und Dozenten an. Diese belaufen sich – vorbehaltlich der Honoraran-

passung (siehe Vorlage 2024/0129) – auf rund 256.000 Euro. 

Finanzierung 

Haushaltsmittel stehen bei dem Produktkonto 040301.501901/701901 – Dienstauf-

wendungen für sonstige Beschäftigte für Kurse – für das Haushaltsjahr 2024 zur Ver-

fügung. Erträge sind durch die Teilnahmegebühren beim Produkt-

konto 040301.432106/632106 – Teilnehmergebühren für Kurse – vorgesehen.   

 Abstimmungsergebnis: 

ungeändert beschlossen Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0   

9 Anfragen von Ausschussmitgliedern 

 Frau Gerwing fragt an, ob im Anschluss an die Ausschusssitzung ein Rundgang durch 

die Ausstellung „Faire Hanse und Fairtrade“ angeboten werden könnte. Herr Dr. Rau-

ter bejaht dieses. 

Frau Eickmeier erkundigt sich, ob die Fahnen vor dem Gebäude der Volkshochschule 

erneuert werden könnten, da diese optisch nicht mehr in Ordnung seien. Da das 

Grundproblem nicht an der Fahne, sondern am Fahnenmast liegt, erklärt  

Frau Baumann hierzu, dass bis zum Jahresende hier eine Lösung gefunden werde. 

Herr Kellner bittet um weitere Informationen zur Altersstruktur im Bereich „Alpha-

betisierung“. Frau Kirsch berichtet hierzu, dass die Altersstruktur im Bereich der In-

tegrationskurse Alphabetisierung sehr gemischt sei. Frau Poker berichtet, dass bei 

den Kursen „Lesen und Schreiben lernen für Erwachsene“ die Altersstruktur zwischen 

20 und 60 Jahren liege. Die Gruppe ist sehr klein, die Hemmschwelle, sich anzumel-

den, sei sehr hoch. 

Herr Goriss bemerkt, dass es zu bestimmten Zeiten sehr schwierig sei, einen Park-

platz an der Volkshochschule zu finden. Frau Baumann erläutert hierzu, dass die  

Situation an der Volkshochschule Beckum-Wadersloh im Vergleich zu anderen 

Volkshochschulen noch sehr gut sei. Im Umkreis der Volkshochschule seien genug 

Parkplätze vorhanden, wie zum Beispiel der Hindenburgplatz.  

Für die Richtigkeit: 

Beckum, den 24.06.2024 Beckum, den 10.06.2024 

gezeichnet gezeichnet 

Alexandra Poppenborg Andrea Stuckmann 

Vorsitz Schriftführung 
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